Argos

Objekttyp: BookReview

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse

Band (Jahr): 41 (1896)

Heft 6

PDF erstellt am: **26.09.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek* ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

In memoria di Cesare Cantu, a cura della Famiglia. Milan 1896. Un vol. in-4º de 280 pages.

Ce volume richement imprimé et illustré, avec deux portraits du célèbre historien, mort il y a un an, à l'âge de 90 ans, comprend le récit des funérailles du 14 mars 1895, les innombrables témoignages de sympathie, les articles nécrologiques de la presse et maints autres détails intéressants, tous soigneusement enregistrés et classés. Ainsi ce beau livre constitue un monument très digne de son sujet.

Mémoires du colonel Combe. — Un vol. in-18. Prix : 3 fr. 50. E. Plon, Nourrit et Cie, éditeurs, 8 et 10, rue Garancière, Paris.

Avec ces *Mémoires*, nous assistons aux campagnes de Russie 1812, de Saxe 1313, de France 1814 et 1815; ils nous en retracent les émouvants épisodes. Ecrits dans un style vivant, pittoresque et d'une franchise toute militaire, ces souvenirs sont au nombre des plus captivants qui aient été publiés sur cette époque passionnante entre toutes par la grandeur du drame qui s'y est déroulé. On y trouvera maint trait de mœurs, maint détail inédit sur les hommes et sur les événements, que le colonel Combe a observés avec une grande sagacité durant sa longue et aventureuse carrière.

Souvenirs militaires d'un ôfficier français (1848-1887), par le colonel Ch. Duban. — Un volume in-18. Prix : 3 fr. 50. E. Plon, Nourrit et Cie, éditeurs, 8 et 10, rue Garancière, Paris.

Il ne s'agit plus, dans ces *Souvenirs*, de l'épopée napoléonienne, mais du récit des guerres plus récentes que la France a soutenues dans cette seconde moitié du siècle.

L'auteur, qui eût certainement été bien digne des héros de la grande époque, raconte ses campagnes d'une façon familière et captivante; il retrace pas à pas les épisodes militaires les plus intéressants auxquels il lui a été donné d'assister, depuis les journées de Juin 1848 jusqu'à nos jours. Expédition de Kabylie, guerre de Crimée, guerre d'Italie, guerre de 1870-1871, telles sont les étapes de cette existence toute dévouée au service du drapeau. On y lit, entre autres, des pages extrêmement vivantes sur le siège de Sébastopol, l'assaut de Malakoff, et des détails curieux sur les relations amicales qui existaient, dès cette époque, entre les militaires français et les russes, malgré la guerre des deux nations, ou plutôt des deux gouvernements.

Argos. — Bibliographie universelle des armées de terre et de mer.

Nous avons déjà parlé de cette excellente revue spéciale, qui est un résumé, en 100-120 pages, des revues militaires et navales du monde entier. Quoique publiée en Italie, elle est rédigée en langue française. Méthodiquement répartie par nations en trois parties (1º études; 2º informa-

tions; 3° cartes et livres récemment parus); elle donne l'idée d'ensemble du mouvement scientifique qui se produit, mois par mois, dans les différentes armées et flottes, et elle facilite, à l'aide d'une table analytique, les recherches aux studieux. L'Argos peut être très utile, en particulier aux bibliothèques des cercles, des régiments et des navires.

Prix d'abonnement : 20 fr. par an. Via Pastini, 127, Rome.

Bonaparte et Hoche en 1797, par Albert Sorel, de l'Académie française. — Un vol. in-8, avec deux portraits. Prix : 7 fr. 50. E. Plon, Nourrit et Cie, 8, rue Garancière, Paris.

Le savant académicien divise son sujet en deux études parallèles, une sur Bonaparte, une sur Hoche. Dans l'une comme dans l'autre, l'analyse des caractères tient autant de place que le récit des événements, car il s'est proposé de dégager, dans la crise de leur jeunesse et dans la crise de la République, les desseins et la conduite des deux jeunes héros sur lesquels se tournaient alors les vues de tous les Français.

Bonaparte et Hoche furent l'un et l'autre appelés à participer au coup d'Etat de Fructidor; l'un et l'autre semblaient destinés à se disputer le gouvernement de la République. Comment entendaient-ils ce gouvernement? Comment concevaient-ils la paix avec l'Europe? Quel était, chez chacun d'eux, la part du militaire, celle de l'homme d'Etat, de l'ambitieux, du citoyen?

M. Albert Sorel s'est attaché à suivre le développement de ces deux génies, si opposés. Il a donné pour cadre à l'étude de Bonaparte, en 240 pages, les négociations si curieuses et encore incomplètement connues de Campo-Formio, et celles concernant le gouvernement de l'Italie où se déclarent tous les desseins de Bonaparte sur la France et sur l'Europe; le cadre d'étude de Hoche, 90 pages, embrasse la pacification de 'Ouest, l'expédition d'Irlande, le coup d'Etat, le gouvernement de la rive gauche du Rhin.

Tous les détails, de même que les vues d'ensemble, offrent un haut intérêt et caractérisent bien l'état de la France à cette époque où tous aspiraient à la paix glorieuse au dehors et à la fin de la révolution au dedans. Du parallèle essayé entre Hoche et Bonaparte, découlent aussi semble-t-il, de notables avantages en faveur du futur empereur.

Feiss, L'Armée suisse, 3^{me} édition. Edition française par M. le lieutenant-colonel Alf. Audéoud. Prix: 6 fr. 50 (Editeurs: Art. Institut Orell Füssli, Zurich).

On n'en est plus à faire l'éloge de ce livre, bien connu de toute l'armée suisse et aussi à l'étranger. C'est le seul où l'on trouve condensés et bien coordonnés tous les renseignements sur nos institutions militaires, renseignements puisés aux meilleures sources. Aussi nous ne pouvons que recommander à nos lecteurs l'édition française qui vient de paraître par